

cimientos son también numerosos, pero están aun inexplorados en las provincias de Matto-Grosso, Bahía, Ceara y Minas Geraes, existiendo tan solo una explotación en Rio Grande del Sur. Finalmente la producción de la República de Venezuela que era de 4000 toneladas en 1884 y en 1885 se redujo á 3708 en 1886.

Curioso es por demás el observar los progresos realizados por la Australia meridional en la construcción de caminos de hierro dada la rapidez con que todo progresa en aquel país.

A fines de 1876 solo existían en explotación 302 millas de ferrocarril, cifra que subió á 327 millas en 1877, á 449 en 1878 y á 667 en 1880.

En 1882 ascendían ya las millas explotadas á 945, en 1884 á 1.059, en 1885 á 1.063, y finalmente á 1.211 en 1886, es decir que en el espacio de diez años la red de ferrocarriles australianos llegó á ser cuádruple, habiendo aumentado los rendimientos casi en la misma proporción, puesto que de 209.000 libras esterlinas pasó á 643.000, y notándose en el tráfico un aumento de 218 por ciento por lo que se refiere á los pasajeros, y 150 por ciento en lo relativo á las mercancías.

El empleo de la pulpa de madera en varias fabricaciones y especialmente en la de papel ha adquirido considerable desarrollo, lo que explica la importancia que adquiere cada día mayor en Noruega esta fabricación por ser allí la madera excesivamente abundante. Favorece además la misma en gran manera la fuerza motriz que se encuentra allí fácilmente y con escasos gastos, gracias á los numerosos saltos de agua actualmente sin empleo á consecuencia de haberse cerrado la mayoría de las explotaciones de cobre y hierro. Desde hace ocho años la producción de la mencionada pulpa aumenta constantemente, pues de 26.000 toneladas á que ascendía en 1880, pasó á 107.000 en 1885 y excede actualmente de 130.000 toneladas anuales.

La producción carbonífera de Inglaterra y otros países es de sobra conocida para que nos ocupemos de ella, pero no sucede lo mismo con la del Japón y creemos interesante la publicación de algunos datos sobre la misma.

Las principales minas de carbón japonesas hallanse situadas en la isla de Takashim cerca del puerto de Nagasaki, y desde hace 16 años se están explotando por medio de los procedimientos más perfeccionados, por un concesionario del gobierno. De los 10.000 habitantes que forma la población de la isla la cuarta parte ó sean 2.500 trabajan en las minas ganando los obreros ptas. 1'10 á 1'25 de jornal con la condición de que deben comprar los víveres necesarios para su alimentación al concesionario, quien les lleva 50 céntimos cada día por este suministro. El mismo concesionario se encarga además de proporcionar á los obreros casas habitaciones independientes y cuartos sencillos á los obreros, resultando de ello que vuelve á reintegrarse de la mayor parte de sus desembolsos.

En Rusia la longitud total de las líneas ferroviarias asciende á unas 18.000 millas, de las que 13.500 son explotadas por las grandes compañías, por más que todas están sometidas á la inspección del gobierno. Esta explota las 4.500 millas restantes, y en conjunto se calcula que el tráfico de los ferrocarriles rusos asciende á 17 millones de viajeros y 23 millones de toneladas de mercancía.

EXCURSIÓN Á CALDAS

Nos hemos visto obligados á retardar la publicación de este material, por haber caído enfermo de la gripe apenas llegó á Barcelona nuestro compañero de redacción señor Juliá, que fué el que asistió á esta excursión científica.

Don Modesto Furest, propietario de uno de los manantiales de Caldas de Malavella, invitó á visitar aquellas aguas, á una Comisión científica y á la prensa de esta capital, entre la que figurábamos nosotros.

Figuraban en la comisión los doctores Giné y Partagás, Rodríguez Méndez y Mas y Ministeral, y entre la prensa invitada, *El Diluvio*, *La Publicidad*, *el Correo Catalán*, *El Barcelonés* y *LA VANGUARDIA*. Había asimismo representantes de *La Independencia* y *La Nueva Lucha*, de Gerona.

El manantial propiedad del señor Furest, está situado en el promontorio conocido con el nombre de *Puig de las ánimas*, sitio pintoresco y de brillante perspectiva.

En la concienzuda memoria análisis, del eminente químico don Federico Tremols, se clasifican estas aguas en el grupo de las bicarbonatadas alcalinas, pudiendo compararse á las de las fuentes de Vichy, aunque de más fuerte mineralización. El distinguido catártico doctor Giné y Partagás es el autor de una extensa memoria en la que estudia á conciencia los usos á que pueden aplicarse clínicamente estas aguas.

La memoria geológica perteneció á don Luís Mariano Vidal.

Después de presenciar el embotellamiento de las aguas por un procedimiento especial que permite que el líquido no pierda la más pequeña parte de ácido carbónico, el señor Furest obsequió á los invitados con un banquete osmeradamente servido por el señor Baquer.

Durante el mismo se pronunciaron elocuentes brindis iniciados por el señor Giné, quien con ingeniosísimas frases brindó por el Vichy catalán, deseándole toda clase de prosperidades. El doctor Rodríguez Méndez pronunció un extenso y elocuente brindis. Brindaron también los señores Elias de Molins, Mas y Ministeral, Nugués, Rubió, Lluch, el director de *La Nueva Lucha* de Gerona, el de *La Independencia*, de la misma ciudad y nuestros compañeros señores Vidal y Miró. Resumió con gran acierto el señor Fuster, agradeciendo la atención de aceptar su invitación.

Regresamos en el tren de las cinco.

NOTAS LOCALES

He aquí las funciones religiosas que se celebrarán hoy y mañana en la Catedral Basílica. Esta tarde habrá Maitines de Navidad, ejecutándose con orquesta los Responsorios y el *Te Deum* de Laudes. Mañana se cantará, como de costumbre, á las diez y media, la celebrada misa pastoril de Vilanova, interpretada por numeroso personal bajo la dirección del maestro Marraco.

Los empleados del ferrocarril de Francia están de enhorabuena. Parece que uno de los décimos del billete núm. 22.903 al que ha tocado el cuarto premio se hallaba repartido entre varios de ellos.

Parece que en breve serán remitidas á los duques de Génova y Edimburgo, á los archiduques Carlos Luis y Carlos Estéban, al rey de Suecia, al príncipe Jorge de Gales y prin-

cipe de Baviera, unas ricas medallas conmemorativas de nuestra Exposición Universal.

Próximamente se darán dos conciertos en los salones de la Sucursal Erard. El primero lo dará el distinguido pianista señor Calado, tomando parte el profesor de arpa señor Navona y cinco arpistas y otra artista de violín. En el segundo concierto tomará parte el inteligente profesor de piano señor Vidiella.

Dice un colega local que, usando del derecho que concede la falta en el cumplimiento de tratados internacionales sobre tránsito y admisión de plantas, el gobierno francés acudirá contra la administración española para que debidamente sean indemnizados los horticultores de la propia República que han sufrido perjuicio por haberse echado á perder en la Aduana de Portbou vegetales franceses que no fueron admitidos por no haberse querido reconocer la certificación consular que, como justificativo de que aquellos productos no contenían el germen de la fioxera, les acompañaba.

La enfermedad reinante sigue desarrollándose en las casas particulares y en algunos establecimientos públicos.

Estos últimos días se ha dejado sentir en la Casa provincial de Caridad, cuya Junta de gobierno ha tomado las medidas necesarias para la buena asistencia de los atacados. Las invasiones empezaron en la panadería, en donde, en un día dado, cayeron enfermos todos los operarios, de modo que hasta para terminar el trabajo comenzado hubo necesidad de que trabajaran los que sufrían la indisposición de una manera más leve. Corrióse luego la enfermedad al departamento de párvulos, y de allí á los niños algo mayores y al de hombres.

Sobre el mismo tema dice un colega: El Capitán general y el señor Alcalde se hallan en cama á causa de dicha enfermedad. En algunas familias son tantas las personas enfermas que la asistencia á las mismas se hace muy difícil. Ayer no había casa de comercio sin que dejara de pagar tributo á la enfermedad. En la sucursal del Banco de España ascendía á 21 el número de empleados enfermos; en el Crèdit Lyonnais, 10; en el Unión Bank of Spain and England, 5; en el Banco franco-español, 4, en casa Freixa, 8; en casa Roura y Compañía, 6; en casa los señores Jover y Compañía, 4. Y así sucesivamente.

La situación del Brasil

Las noticias que se reciben de la nueva República americana distan mucho de ser tan satisfactorias como los amigos del orden de cosas creado por el movimiento del 15 de Noviembre pretenden hacer creer.

Los telegramas recibidos ayer no son ciertamente muy tranquilizadores para el Gobierno de Forcada, si bien no deberá extrañarlos que ese ejército que él sobornó haciéndole faltar al juramento que había prestado al Emperador, se vuelva ahora contra una situación ilegal, como es la creada por dicho movimiento.

Hé aquí los telegramas que nos comunica la *Agencia Fabra* acerca de la tentativa de contrarrevolución que ha habido en Rio Janeiro:

«París 20.—Esta tarde han circulado rumores de que ayer estalló en Rio Janeiro una tentativa de contrarrevolución, prontamente dominada por el Gobierno provisional.

La Legación del Brasil en Paris ha recibido esta tarde el telegrama siguiente:

«Rio Janeiro 19.—Os prevengo que debéis ponerlos en guardia contra las noticias que puedan circular por Europa sobre el incidente de ayer. Algunos soldados se sublevaron; pero se sometieron inmediatamente.

No fué más que cuestión de embriaguez é indisciplinada durante la ausencia de los oficiales. El incidente quedó completamente terminado. El gobierno mantendrá firmemente el orden y hará justicia.

Lisboa, 20.—El periódico *El Dia* dice que ha recibido un telegrama de Rio Janeiro, fechado ayer, desmintiendo las noticias llevadas á Nueva York por el vapor *Horrox*, de haber sido fusilados secretamente varios marinos que se conservaban fieles al emperador Don Pedro.

Lisboa, 20.—Los despachos oficiales de Rio Janeiro explican así lo ocurrido ayer:

Algunos soldados se amotinaron, entregándose á la embriaguez y al escándalo, aprovechando la ausencia de sus jefes; pero el orden quedó restablecido y el incidente terminó al poco tiempo.

Si el hecho hubiera sido tan insignificante como el Gobierno dice á su representante en Paris, no se le habría dado las proporciones de una contrarrevolución: de manera que bien puede afirmarse que ha tenido importancia.

Pero, dado que así no fuese, siempre resultará que, yendo en aumento la disciplina del ejército y sabiendo éste el camino del Capitullo, no ha de ser muy pacífica para el Gobierno del Brasil la posesión del poder.

Servicio Telegráfico

TELEGRAMAS DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 21, á las 12'30 madrugada.—El día político ha sido completamente negativo para noticias y novedades.

Todas las conversaciones han versado sobre la Lotería y sobre las enfermedades reinantes.

El señor Sagasta sigue en el mismo estado sin haber salido aun de la alcoba.

El marqués de la Vega de Armijo ha empeorado.

La hija de don Venancio González, ministro de Hacienda, se encuentra espirando.

Los demás ministros están muy acatarrados, siendo el único que se encuentra sano el señor Canalejas, ministro de Gracia y Justicia.

París, 23, á las 7'45 noche.—Coméntase mucho en que el almanaque de Gotha, que se confecciona obedeciendo á las inspiraciones de la cancillería de Alemania, no detalle el efectivo del ejército de Alemania y que presente la cifra de ejército de Rusia inferior á lo que es en realidad.

Roma.—Atribúyese excepcional importancia al consistorio que presidirá el Papa León XIII el día 30 del actual.

Vendrán á Roma para asistir á dicho acto algunos prelados extranjeros, entre ellos el arzobispo de Paris.

Berlin.—La prensa rusa combató la conducta de Inglaterra acusándola de que procura llegar á una íntima unión con Persia, perjudicando los intereses moscovitas.

ULTIMOS CAMBIOS

Bolsin del Casino mercantil á las 10 de la mañana. — Interior contado 00'00 0/0 papel. — Interior fin de mes, sin operaciones — Fin próximo 00'00 0/0 0/0 diner. — Exterior fin de mes 76'62 1/2 papel — Fin próximo 00'00 0/0 didero — Cuba: 00'00 0/0 operac — Nortes fin 75'40 0/0 papel. — Cupon cortado — Colonial fin 57'60 0/0 opera. — Cupo: cortado. — Francias, 50'10 0/0 diner.

Era la firma del jardinero de mayor fama y más digno de fé de Amberes.

—Poseeis un tubérlo de la *Striata formosissima*? exclamó Frutos extasiado. No me engañais? No es verdad que es auténtico? Dejádmelo ver.

Y cogiendo de las manos del jóven el paquetito, quitó el papel y el musgo, y dióle vueltas al tubérculo en todos sentidos, sonriéndose á la vez con verdadera satisfacción.

—Sí! es un tubérculo de la *Striata formosissima*!

Una idea súbita oscureció su fisonomía.

—Cuán feliz sois, dijo suspirando, al poseer esta dalia! Con ella podeis ganar todas las medallas que os dé la gana.

—Yo? No señor Frutos. Sabía que el señor V... había recibido de Inglaterra hace cuatro días un tubérculo de la *Striata formosissima*, y como es amigo mio, he intentado hacerme con él. Ahí lo teneis. El señor V... me ha cedido su único ejemplar. No hay otro en todos los alrededores, ni tal vez en Bélgica. Quereis aceptarlo como una prueba de la participación que tomo en vuestra tristeza?

Un grito extraño se escapó del oprimido pecho de Frutos. Dió un paso, cogió el tubérculo y le oprimió contra su corazón, á la vez que empujaba al jóven hácia la casa. Su hija lloraba junto á la chimenea, y gruesas lágrimas brotaban de sus ojos. La señora Frutos apoyaba la cabeza en una mano, y en su enfurecida fisonomía, cuantas quejas podían leerse con respecto á su esposo! Pero éste en su alegría, no reparó nada, y levantando el precioso tubérculo, exclamó:

—Hurra! He encontrado mi *Striata formosissima*! Vamos, mujer, olvidalo todo, y no pongas esa cara. Saca de la cueva una botella de vino bueno. Y tú Teresa, hija mía, perdóname si he sido cruel contigo. Ven, Francisco, ven, hijo mio!

Y poniendo la mano de su hija en la de Francisco, dijo:

—Viva la *Striata formosissima*! Sed felices, y casaos después de Pascua.

SISKA VAN ROOSEMAEL

I

Hace aun muy pocos años que en una de las calles que desembocan en la plaza de Verds, de Amberes, había una antigua y célebre tienda de especiería, que, legada de padres á hijos, era conocida lo menos en un periodo de trescientos años por la buena calidad de los artículos y la economía de los precios. El último propietario de aquel establecimiento se llamaba Juan Van Roosemael, hijo de Francisco, nieto de Carlos y biznieto de Gaspar Van Roosemael, el cual había casado con una tal Siska Pat, descendiente del célebre Pecter Pat, cuyo nombre se encuentra en las dos calles Pecter Pat (1).

Los dos esposos, acostumbrados desde su infancia á una vida activa y laboriosa, y constantemente ocupados en su modesto comercio, no habían tenido tiempo para ocuparse de los progresos de la moderna civilización vulgarmente conocida con el nombre de *afrancesamiento*. Sus trajes, hechos de tela fuerte, eran extraordinariamente sencillos, y por regla general no cambiaban

(1) Pedro Pat, gentil hombre, fundó en Amberes el año 1333 el convento de San Salvador, llamado vulgarmente de Pedro Pat, el cual fué quemado y destruido totalmente en 1575 por los anabaptistas. A los numerosos descendientes de dicho gentil hombre, que en su mayoría pertenecen á la más modesta clase media, se les conoce por «los Patten».